

**COMITE PERMANENTE INTERAMERICANO
DE SEGURIDAD SOCIAL**

**CENTRO INTERAMERICANO DE ESTUDIOS
DE SEGURIDAD SOCIAL**



**PROGRAMA DE
CURSOS Y SEMINARIOS
PARA EL AÑO DE
1983**



CISS

Año del Vigésimo Aniversario CISS

México - 1983

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



**Centro Interamericano de
Estudios de Seguridad Social**

Este documento forma parte de la producción editorial del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), órgano de docencia, capacitación e investigación de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.

Centro Interamericano
de Estudios
de
Seguridad Social

PROGRAMA DE
CURSOS Y SEMINARIOS
PARA EL AÑO DE
1983

La XXVI reunión del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social, efectuada en la ciudad de México el 10 de septiembre de 1982 aprobó el programa de cursos y seminarios del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social para el año de 1983.

El programa fue elaborado tomando en consideración resoluciones de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social y recomendaciones de las Comisiones Americanas de Seguridad Social, que investigan y estudian temas relacionados con aspectos médico-sociales, de organización y sistemas administrativos, jurídico-sociales, de prevención de riesgos del trabajo y de actuaría y estadística.

Los cursos y seminarios que se celebrarán en el año de 1983 en el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social en su sede de la ciudad de México, son los siguientes:

1. ORGANIZACION Y DIRECCION DE LOS SERVICIOS MEDICOS

Del 10. de febrero al 17 de marzo.

La organización para la atención médica integral con servicios directos en las instituciones de seguridad social en países de América Latina, representa un problema de gran complejidad, ya que las condiciones sanitarias, culturales, técnicas, económicas y sociales, en su constante evolución obligan la utilización racional de los recursos y a la organización técnica y administrativa de los servicios para proporcionar una atención médica integral con equidad, oportunidad, eficacia y eficiencia.

El Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social y la Comisión Americana Médico Social, en respuesta a las constantes solicitudes de instituciones nacionales, han considerado la necesidad de impartir este curso destinado a funcionarios médicos y administrativos con la finalidad de revisar los conceptos actuales sobre sistemas de atención médica y utilizar técnicas modernas de organización para obtener los mejores resultados en la utilización de recursos y el otorgamiento de la prestación de servicios con calidad y el menor costo posible.

2. SEMINARIO. RACIONALIZACION DEL COSTO DE LA ATENCION MEDICA

Del 22 de marzo al 8 de abril.

Está dirigido a funcionarios de alto nivel de los servicios médicos y forma parte del programa de actividades aprobado por la Comisión Ejecutiva del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social a iniciativa de la Comisión Americana Médico Social.

3. ORGANIZACION Y METODOS EN INSTITUCIONES DE SEGURIDAD SOCIAL

Del 4 de abril al 13 de mayo.

Este curso se basa en la necesidad de organizar técnicamente las instituciones y disponer de instrumentos que apoyen la toma de decisiones en niveles superiores, con el objeto de dar a los recursos una utilización racional.

Su propósito es mejorar la administración para otorgar con eficiencia y oportunidad las prestaciones a la población derechohabiente.

Ha sido una preocupación constante de la Comisión Americana de Organización y Sistemas Administrativos superar la capacidad técnica del personal de las instituciones de seguridad social, para reducir los problemas operativos que se presentan en las diversas áreas administrativas de las instituciones.

4. ACTUARIA, ESTADISTICA E INFORMATICA APLICADAS EN LA ADMINISTRACION DE LA SEGURIDAD SOCIAL

Del 16 de mayo al 17 de junio.

En respuesta a las inquietudes y recomendaciones de los participantes en la X Reunión de la Comisión Americana de Actuaría y Estadística, el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, ha programado un curso cuyo propósito es preparar a los responsables del área actuarial en el desarrollo de técnicas actuariales apoyadas con estadística e informática para hacer frente a las necesidades de planeación y administración financiera a corto y largo plazo que estén acordes con la problemática resultante de la situación económica actual.

Los participantes obtendrán la capacitación que propicia el curso y el intercambio de experiencias en el ámbito latinoamericano, de tal forma que estarán en posibilidad de aplicar en sus respectivas Instituciones los métodos y técnicas actualizadas que en materia de Valuaciones Financieras, desarrollo de hipótesis, métodos de estimación y sistemas financieros, se impartirán durante su desarrollo.

5. SEMINARIO: ANALISIS Y DESARROLLO DE LAS HIPOTESIS ACTUARIALES APLICADAS A LA SEGURIDAD SOCIAL

Del 20 al 30 de junio.

Reforzando el curso de Actuaría, Estadística e Informática, el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, ofrece un seminario sobre el análisis y desarrollo de las hipótesis actuariales a corto y largo plazo, ya que es el fundamento de las Valuaciones Actuariales y Financieras realizadas por las Instituciones de Seguridad Social. Dicho seminario será llevado a cabo a nivel de altos funcionarios responsables de áreas actuariales y los elementos más destacados en el curso de Actuaría, Estadística e Informática.

El desarrollo de este seminario, tendrá repercusión directa en los temas a tratar en la XI Reunión de la Comisión Americana de Actuaría y Estadística.

6. CURSO DE RIESGOS EN EL TRABAJO. SU ESTUDIO Y PREVENCIÓN

Del 6 de junio al 8 de julio.

Ante la evidente necesidad de conservar la vida, la salud y la integridad de los trabajadores como un imperativo social de cualquier país, se hace necesario desarrollar sistemas integrales para estudiar el fenómeno de los riesgos en el trabajo en virtud de que su análisis representa una de las más importantes estrategias para lograr el bienestar de los trabajadores y de la sociedad en su conjunto.

De manera que el desarrollo de acciones en política preventiva nos permita como objetivo fundamental mejorar las condiciones y medio ambiente en los centros de trabajo.

Es por ello que el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social y la Comisión Americana de Prevención de Riesgos en el Trabajo, conscientes de ofrecer acciones en materia de formación de los recursos humanos responsables del cuidado de la salud de los trabajadores y en el contexto global de su función, han organizado este curso que se dirige fundamentalmente a ingenieros, médicos, sociólogos, psicólogos y en general a los profesionales y técnicos relacionados con el estudio y la prevención de los riesgos en el trabajo.

7. SEMINARIO: CONDICIONES Y MEDIO AMBIENTE DE TRABAJO. PARTICIPACION DE TRABAJADORES Y EMPLEADOS

Del 11 al 22 de julio.

El progreso de la sociedad contemporánea ha traído aparejado un intenso proceso de industrialización que correlativamente ha expuesto al hombre a múltiples riesgos que afectan su vida, su salud y su integridad física. Los avances tecnológicos y el desarrollo de nuevos métodos y formas de administración del trabajo al mismo tiempo que proveen un mayor acervo de bienes y servicios, crean condiciones de trabajo que pueden ser adversas en perjuicio de los trabajadores y de las empresas, condiciones que demandan para su mejoramiento de una decidida acción participativa y conjunta, acorde a las posibilidades del grado de industrialización de cada país.

Por tal razón, es indispensable que los recursos humanos encargados de realizar acciones de prevención de riesgos de trabajo a nivel de las empresas y de los trabajadores, se involucren en el conocimiento de políticas y programas y en la aplicación de técnicas, que de asumirse en la práctica cotidiana se traduzcan en el mejoramiento de las condiciones y medio ambiente de trabajo, y como consecuencia de esto se logre un mayor bienestar en los trabajadores y en la economía de las empresas.

Es por ello, que el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social y la Comisión Americana de Prevención de Riesgos en el Trabajo, conscientes de la necesidad de involucrar a los participantes en el mejoramiento de las condiciones y medio ambiente de trabajo, han organizado un seminario sobre la materia dirigido a trabajadores y empleadores como responsables de la formulación y ejecución de programas de prevención de riesgos de trabajo en sus centros laborales.

8. LA REHABILITACION INTEGRAL PARA EL TRABAJO

Del 25 de julio al 26 de agosto.

Ante una demanda de atención médica integral cada vez mayor en los países del continente, las autoridades de las instituciones de seguridad social deberán contar con personal debidamente capacitado para otorgarla de manera eficiente y oportuna.

La rehabilitación, como tercera fase de la atención integral del paciente, requiere de profesionales médicos y de técnicos convenientemente calificados y actualizados para restablecer o reubicar a los derechohabientes a sus actividades en el trabajo, o en última instancia reintegrarlos a la sociedad, capaces de bastarse a sí mismos en las actividades de la vida diaria.

El Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, considerando esta necesidad latinoamericana, ha organizado un curso con el propósito de contribuir a la actualización del personal especializado en esta disciplina.

El curso comprenderá los aspectos básicos de la rehabilitación integral para el trabajo.

9. MODALIDADES DE FINANCIAMIENTO Y ADMINISTRACION DE RECURSOS ECONOMICOS DE LA SEGURIDAD SOCIAL

Del 8 de agosto al 9 de septiembre.

La planeación y control financiero son funciones determinantes de la buena marcha de las instituciones de seguridad social, ya que aún en condiciones económicas estables, algunas veces se ven afectadas por serios problemas por falta de un manejo adecuado de sus recursos.

Frecuentemente el origen de los problemas se encuentra en la administración general de la institución: de las cuotas, los servicios, el crédito, la cobranza, las compras, etc. y en errores de planeación al realizar ampliaciones o establecer políticas de operación sin tomar en cuenta la repercusión de tales decisiones en los resultados y en la estructura financiera de la institución.

La optimización de los recursos financieros es actualmente una meta prioritaria, ya que los objetivos se plantean en proporción a los recursos financieros disponibles.

Puede considerarse el aspecto financiero como eje de la planeación y parámetro de la administración en los organismos de seguridad social, ya que es el mecanismo que se encarga de garantizar el funcionamiento y equilibrio económicos.

Este curso de administración financiera responde a la necesidad de considerar alternativas y actualizar conocimientos para adecuarlos a la coyuntura y dinámica de la economía de los países latinoamericanos superando la improvisación y las rutinas a fin de establecer con un nivel técnico adecuado la planeación, evaluación y control de los recursos.

10. TEORIA Y PRACTICA DE LA SEGURIDAD SOCIAL, ASPECTOS JURIDICO, ADMINISTRATIVO, FINANCIERO Y DE OTORGAMIENTO DE PRESTACIONES Y SERVICIOS

Del 19 de septiembre al 21 de octubre.

La Conferencia Interamericana de Seguridad Social, sus Comisiones Técnicas y en especial la Comisión Americana Jurídico Social y de Organización y Sistemas Administrativos, han recomendado, en forma reiterada, el estudio de las bases teóricas que permitan actualizar a funcionarios de alto nivel, en las tendencias contemporáneas de la seguridad social.

Se pretende una revisión de las bases jurídicas, financieras, administrativas y técnicas de los diferentes modelos de seguridad social a nivel internacional, para obtener conocimientos que permitan el desarrollo de programas nacionales de extensión y un mejor aprovechamiento de los recursos disponibles.

11. MEDICINA PREVENTIVA. SUS EFECTOS ECONOMICOS Y DE SALUD EN LA SEGURIDAD SOCIAL

Del 19 de septiembre al 21 de octubre.

Las instituciones de los países miembros del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social han manifestado su interés en elevar el nivel de salud de la población, abatir los altos índices de morbi-mortalidad infantil y erradicar las enfermedades prevenibles por vacunación; es por esto que es indispensable la capacitación de los funcionarios médicos, con una mística similar y con estrategias comunes, ya que el común denominador de los países en vías de desarrollo es que importantes problemas de salud se generan por contaminación del agua, de los alimentos y del suelo por las excretas humanas que producen infecciones e infestaciones diversas. Asimismo, coexisten graves problemas sociales como son la falta de vivienda adecuada, la desnutrición, el analfabetismo y otros que son consecuencia de la pobreza, de la ignorancia y de algunos factores negativos de la cultura tradicional.

Los sistemas de atención médica se ven obligados a efectuar múltiples y variadas tareas que les permiten enfrentar el complejo problema de salud.

El directivo médico tiene funciones administrativas, de capacitación y dirección de las acciones de su personal, referentes a diagnóstico y tratamiento con el objeto de mantener o recuperar la salud.

Las acciones individuales tienen costos elevados y resultados limitados, por lo que es indispensable que los funcionarios médicos adopten conductas necesarias que impulsen al equipo de salud bajo su dirección, a llevar a cabo programas de salud de gran trascendencia social para la colectividad.

Dado que este tipo de acciones deben basarse en conocimientos sólidos de medicina preventiva, la Comisión Americana Médico Social ha recomendado realizar un curso para que los médicos que ocupan puestos directivos puedan guiar a sus colaboradores en la protección, fomento y restablecimiento de la salud y así participar en el mejoramiento de la calidad de vida de la colectividad.

12. ADMINISTRACION DE PERSONAL

Del 17 de octubre al 18 de noviembre.

La evolución constante de las instituciones de seguridad social de América Latina, requiere de personal cada vez mejor capacitado en el campo de la administración.

Este curso persigue el propósito, por una parte, de estudiar los adelantos en las técnicas de la administración de personal y su aplicación a las necesidades y requerimientos específicos de las instituciones de seguridad social y, por otra parte, intercambiar experiencias en este campo en el medio latinoamericano, con miras a la utilización más racional y técnica del personal, como factor decisivo en la aplicación y en el logro de las metas de la seguridad social.

El Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, tomando en consideración las recomendaciones de las Comisiones Americanas de Organización y Sistemas Administrativos y de su Grupo de Estudios de Recursos Humanos, ha programado este curso para ayudar a la formación de personal que pueda encargarse, en forma eficiente de su área de responsabilidad.

La aplicación oportuna y adecuada de estas teorías y conceptos redundarán siempre en beneficio de la población asegurada.

13. MODALIDADES DE EXTENSION DE LOS PROGRAMAS DE SALUD EN LA SEGURIDAD SOCIAL Y SU COORDINACION CON LOS PROGRAMAS DE DESARROLLO

Del 24 de octubre al 25 de noviembre.

La seguridad social como concepto moderno representa la transformación de la idea de los derechos sociales en sistemas e instituciones. Se constituye en campo de acción que identifica la intervención de condiciones económicas, políticas y culturales en los niveles de salud y bienestar, los cuales, en su concepción global comprenden la nutrición, la educación, la vivienda, la sanidad del medio ambiente y otros factores.

En la seguridad social las modalidades de extensión de los programas de salud, por su importancia, requieren estrecha vinculación en los niveles de decisión y técnicos, con los organismos nacionales rectores de la planificación de los programas de desarrollo.

Este curso tiene como finalidad cumplir con las recomendaciones de la Comisión Americana Médico Social y de la Consulta Técnica Regional sobre "Estrategias para el Desarrollo de los Programas de Salud de la Seguridad Social".

14. CURSO SOBRE ADMINISTRACION GENERAL DE SEGURIDAD SOCIAL A LOS PAISES DEL CARIBE DE HABLA INGLESA

La XXVI reunión del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social a iniciativa de la Oficina de Seguridad Social de la O.I.T. aprobó incluir en su programa de 1983 un curso general de seguridad social que comprenda aspectos administrativos, financieros y de otorgamiento de prestación y servicios.

El programa del curso será definido posteriormente, en consulta con el Departamento de Seguridad Social de la O.I.T. y las instituciones interesadas. Se considera como fecha probable para la impartición de este curso el mes de agosto.

INFORMACION GENERAL

HORARIO

De lunes a viernes de 8:00 a 18:00 horas. Incluyendo recesos y dos horas para el almuerzo (comida de mediodía).

INSCRIPCIONES

Las instituciones de seguridad social que postulen candidatos a los cursos deben hacerlo con toda oportunidad, enviando al Director del CIESS: nombre, antecedentes del candidato, motivos por los que desea participar en el curso y todos los datos contenidos en la solicitud. Se requiere que los participantes aceptados llenen los requisitos migratorios en su país de origen, por todo el período que dure el curso.

BECAS

Aquellas instituciones que tengan interés en hacer uso de la beca de matrícula, hospedaje y alimentación que ofrece el Instituto Mexicano del Seguro Social por país y por curso, deben hacerlo saber al CIESS señalando el nombre del candidato que vaya a ser beneficiado con la beca.

Los demás candidatos deberán ser financiados por sus instituciones.

CUOTAS

Cuando las instituciones tengan que financiar a sus postulantes, deberán enviar, previo al inicio del curso, giro bancario en dólares a nombre del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, por la cantidad que cubra matrícula, hospedaje y alimentación, en la inteligencia de que esta cantidad corresponde al período lectivo del curso.

Hay cuotas para alumnos externos que cubren la matrícula y el almuerzo (comida de mediodía), de lunes a viernes durante el curso.

Sugerimos la conveniencia de que el becario disponga de cierta cantidad para la adquisición de material didáctico.

CEREMONIA DE INAUGURACION

Todos los becarios inscritos en los cursos deberán asistir al acto de inauguración de las actividades educativas.

PERMANENCIA EN EL CIESS

Debido a las actividades del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, los educandos que vengan de otros países o del interior de la República pueden alojarse en la residencia desde dos días antes de la inauguración del curso y hasta dos días después de la fecha de clausura.

